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成都!%%#%亿次##在抖音最新公布的

'(!% 年城市形象短视频播放数据中!

力压北上广的!是这些西部城市!武汉$

长沙等中部城市排名也十分靠前%

这些&网红'城市中!不少都是历史

名城!它们的&逆生长'有何奥秘呢(年轻

人的因素不容小觑% 城市的发展!契合年

轻群体的喜好! 也提升了本地居民的认

同感和幸福感%对于今天的上海来说!无

论是旧房改造!还是街区设计!我们都更

应该关注生活在这座城市中的年轻人对

于这座城市未来的一些设想% 方翔

旧改设计!海选"创新方案 街道社区欢迎!锦囊妙计"

上海城市更新邀你一同参与
首席记者
方翔

年轻人有大舞台

相比于过去的“大拆大建”，今天的上
海的城市更新已步入了以反映新时代要
求、承载新内容、重视新传承等为特点的
“有机更新”阶段，无论是在旧房改造，还
是在街区设计上，越来越多普通人的建议
开始受到关注。在打造“卓越的全球城市”
的愿景下，“城市更新”正带动着上海实现
“逆生长”。
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! ! ! !如何在尽最大可能保留城市风貌
和历史文化的同时，充分考虑到老旧
住房的民生功能与居民的居住习惯？
上海市房管局近日启动旧住房改造设
计方案征集评选活动，并将于 !月 "

日正式开始接受参选者报名，欢迎社
会各界提供创新思路和创新方案。

最近一个阶段，上海市房管局做
了一些探索和引导，如虹口区春阳里
“留房留人”的里弄房屋内部整体改
造，晋阳里、桃源里的“一平方马桶”，
承兴里风貌保护保留，临汾路 #$%弄
的“精品楼道”等项目，均取得了良好
的社会效果，居民的满意度也较高。

位于黄河路的承兴里，建于上世
纪二三十年代，是砖木混合结构的石
库门里弄。&'''多平方米的空间里分
布着 "%$户居民和 $家单位，单户人
家面积大的不过十来平方米，最小的
只有 (平方米。在保留里弄房屋建筑

的肌理和风貌的同时，通过抽户释放房屋尤其
是旧里房屋的空间和面积，降低居住密度和使
用强度，实现每户居民厨卫设施独用，调整布局
和内部整体改造，实现房屋整体质量提升。
在旧房改造中，越是大城市，越要注重在细

微处下功夫、见成效，越要注重以人为本、品质
提升、历史继承，这已经成为上海需要面对的重
要课题，也需要越来越多公众的共同参与。

为四川北路绘更新蓝图
! ! ! !“走走看看南京路，买卖请到四川路。”在上
海长大的 $'后、!'后，对这句宣传语莫不耳熟
能详。曾经，四川北路几乎就是上海的中轴线，
繁华的商业吸引了川流不息的人群。然而，今天
的四川北路却难显当年的辉煌。四川北路的出
路在哪里？最近，一批同济大学的学生在老师们
的指导下，通过建筑策划的研究方式和手段，希
望为四川北路的发展注入新的活力。
“建筑设计的原动力在哪里？我觉得所有的

任务书不会教你去提出问题，它只会要求你去
解决一个问题。”同济大学建筑与城市规划学院
教授、博导涂慧君说，“我们学院本科《建筑策
划》课程今年就聚焦在四川北路的复兴上，希望
从社会背景研究入手，结合社会学分析、社会调
研，了解城市空间中人与环境的关系，运用多主
体参与建筑策划群决策的研究手段，寻找城市
空间中需要解决的问题。”
此次建筑策划课程中涂慧君带领同学们深

入街道和基地，调研全街道 &)个居委，搜集了
来自街道办事处、居委会、老年人、中青年、房产
商、投资人、专家、旅游者、公众等多种不同主体
的参考数据。在终期答辩学生给出的解决方案
中，有几个引起了涂慧君的关注。一组同学以国
潮带动区域复兴的“新四川北路计划”，针对性
地提出了北、中、南分区规划的方案，在主题文
脉统一、延续的前提下，通过对四川北路街道空
间的改善提升、滨水公共空间带的塑造、跨街区

地下停车系统的建设实现三个片区在物质空间
和行为模式上的连接。

据涂慧君介绍，让一条长 *+%公里的道路
和一个 *$''亩的街区重获新生，是一个庞大而
复杂的命题，明确提出一个直切要害的问题远
比盲目解决一揽子不痛不痒的问题更紧要。因
此学生们借由问卷调查与实地访谈、场地分析、
文献查阅三个途径来搜集提出问题的基本依
据，通过对川北街道城市肌理、道路系统、用地
功能、公共交通、文化资源的分析，依据其总体
上呈现出的分段特征，初步提出了“拼贴与缝
合”的方案框架，即分区规划和空间整合。
另外一个引发涂慧君关注的方案是“海上

旧梦”。在这个方案中，基于人们对于老上海的
文化认同和公共记忆，以四川北路的历史文化
和业态基础为依托，展现一个文化追根、里弄闲
居与市井百态三元合一的城市空间，以这种方
式使四川北路再度站在世界面前。以体验式消
费为主体，构建四川北路 *+'的业态系统。
在涂慧君上学期主持的另一门国际研究生

城市设计课程———面向全龄的城市设计，也聚
焦四川北路复兴，来自柏林工大、新加坡理工、
米兰理工等多国年轻学子积极参与了此课程，
希望为上海城市建设出谋划策。“我们通过建筑
策划教学，让学生们走出校园象牙塔，了解人与
城市的真正问题与需求，勇于创新是年轻人的
特质，城市的未来属于他们。”

让社会力量多出谋划策
! ! ! !“我本人就是四川北路街道的社区规
划师，城市改造不能只着眼于大拆大建，细
节的微更新更能让老小区提升品质。同时
引入多方面多角度的社会力量参与，对于
创新社会治理、打通城市管理末梢、协调多
元利益关系、科学理性决策有积极意义。”
涂慧君表示，此次学生们的很多设想对于
今后的社区复兴也会产生很大的作用。
事实上，在今天的上海，越来越多的街

道和社区都开始需求专业人士出谋划策。,
月底的时候，由南昌路跨界自治会策划的
“夏日集市”在这条街上举行。在南昌路上，
每一家小店的不同陈设，都代表着店主不
同的心思，让顾客从细节中去体会。而在南
昌路跨界自治会会长、同济大学的社会学
系主任朱伟珏看来，要让商业文化“活”起
来，也不能光依赖政府引导，需要更多社会
力量出谋划策，使其按照商业规律自然运
行，成为良性循环。
“夏天本是逛街的好季节，又逢周末，

我们希望这次活动能吸引众多市民游客前
来，在休闲、购物的同时欣赏、了解南昌路，
以此带动商家的积极性，让南昌路的小店
更有生机。”朱伟珏说。
南昌路位于环复兴公园板块，是一条

闹中取静、富有人文底蕴的小路。就是这条
小马路，有 -.-$年的法国总会（科学会

堂）、《新青年》编辑部旧址、徐志摩旧居、
林风眠旧居、南昌大楼（阿斯特屈来特公
寓）……百余年来，街道布局几乎没有大
变动。朱伟珏认为，不能要求南昌路和乌
鲁木齐路的形象一模一样，南昌路不用大
改，只需要微更新，保留一条道路自己的性
格和特点。
在 */"$年夏天的时候，朱伟珏带领同

济大学社会学系的学生们，联合瑞金二路
街道，启动了“南昌路街区口述史调研”，试
图走进生活在那里的人们，听他们叙述悠
悠岁月中的上海，记录那些鲜有记载的历
史遗珠。
也就是在这一年，“环复—南昌路跨界

自治会”成立，成员包括学界专家、法律从
业者、居委社工、社区居民、商家店主和社
区志愿者等，朱伟珏教授担任会长。自治会
下设风貌保留保护自治组、绿色生活组、停
车自治组和商铺治理组。
“我们整理出来的口述史，南昌路上的

基层公务员都很喜欢。”朱伟珏说，他们懂
得了这条路人们的分合离聚，对这条路有
了越来越丰富的认同，有了越来越深的敬
意。因为怀有敬意，他们就放慢了脚步，对
微更新工作既投入又审慎。朱伟珏表示，我
们会努力守护南昌路这有温度、有情怀、有
归属感的“场所”。
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" 走进南昌路上的石库门弄堂***善庆坊!立

刻会被这里两侧墙壁上的弄堂风情画所吸引% 这是居

住在弄堂的艺术家根据现场环境$因地制宜创作描绘的!也

成为沪上老弄堂的一道独特的文化风景 杨建正 摄


